



Thème du forum : **Le Tibet**

Mercredi 16 avril 2008 de 15h00 à 17h34

Avec **Claude B. Levenson**, auteur de "Tibet, la question qui dérange" (janv. 2008, Albin Michel). Publie aussi un "Que-sais-je" consacré au Tibet (sortie le 11 avril)

Question de : Elsa

Bonjour Claude B. Levenson. Je suis militante d'Amnesty International et Amnesty International fait partie du comité pour les droits humains en Chine avec Reporters sans frontières, l'ACAT, la Ligue des Droits de l'homme, le Comité pour le Tibet et d'autres associations. Quel rôle en fait peuvent avoir les mouvements de défense des droits humains ? Et, cependant, l'essentiel reste l'information envers les citoyens occidentaux ? Ne pensez-vous pas qu'ainsi les européens, après avoir connu une grande émotion devant l'oppression du peuple tibétains pourront réagir et agir ?

Réponse : Bonjour à toutes et à tous, tashi delek! Militer pour une bonne cause est important, et persévérer à diffuser l'information, tout autant. Le rôle des défenseurs des droits de l'homme? D'abord dire ce qui ne va pas, et rappeler à ceux qui nous gouvernent qu'il existe des traités, des lois et des conventions à respecter, la toute première étant la Déclaration universelle des droits de l'homme dont on marque cette année le 60e anniversaire. Elle n'en est pas moins quotidiennement bafouée: il y a encore du pain sur la planche, et il importe bien sûr de réagir, car défendre le respect du droit des autres à être ce qu'ils sont, c'est aussi défendre cette égalité pour tout devant la loi. Beau programme, n'est-ce pas, et travail de longue haleine... Ainsi, un jour les responsables de la gestion des affaires du monde finiront par nous entendre.

Question de : evident

Les média occidentaux sont ils objectives dans cet recent evenement emeutres tibetains en chine?

Réponse : Vous savez, l'objectivité est parfois à dimension variable. Dites-moi si l'info. distillée par la propagande chinoise est objective, quand on ferme le Tibet, et d'ailleurs tous les lieux décrétés 'sensibles' aux journaliste, que tout est verrouillé et que la liberté de s'informer et d'informer reste sous très haute surveillance? C'est dire que le drame tibétain se passe une fois encore en vase clos, à l'abri des regards indiscrets. Qu'on laisse les journalistes faire leur boulot sur place, et tout le monde s'en portera sans doute mieux;

Question de : Internaute

A ma question << Va-t-on enfin parler de ce qui se passe au Tibet ? Pourquoi ce sujet est-il si peu médiatisé par rapport à d'autres conflits ? >>, Marcelle Roux, présidente de l'association France-Tibet, invitée d'un précédent forum, m'a renvoyé à votre livre << Tibet, la question qui dérange >>. Pouvez-vous nous en dire deux mots ? Merci.

Réponse : C'est la grande question: pour en parler, il faut au moins savoir ce qui se passe sur place, et pour le moment, personne ne passe - sauf des journalistes ou des diplomates en aller/retours pressés et sous haute surveillance. Pour enquêter, il faut du temps, des informations à recouper et des renseignements fiables. Tout cela n'est guère le cas aujourd'hui pour le Tibet, ce qui rend les choses bien plus difficiles. Pourquoi la question tibétaine est-elle si peu médiatisée? Je crois que justement, c'est une question qui dérange: voyez comment se comportent les dirigeants occidentaux - courage, fuyons, de crainte de froisser les susceptibilités de Pékin. Et du coup, de devoir encaisser des représailles, économiques d'abord bien entendu. Alors, entre le coeur et le portefeuille... sans parler parfois de la méconnaissance, ça fait des dégâts... Pour l'heure, et pour beaucoup résumer, disons que le Tibet demeure un pays à décoloniser.

Question de : Internaute

Tibet - Palestine, même combat ?

Réponse : Il me semble qu'il s'agit du droit des peuples à l'autodétermination, et cela devrait être reconnu à tous les peuples par l'ensemble de la communauté humaine, y compris par Pékin qui s'empresse de le défendre dès qu'il s'agit de Tokelau, trois îlots perdus dans l'océan, ou qui le reconnaît dans les débats des institutions internationales et fait partie du comité de décolonisation de l'ONU - à condition qu'il ne soit pas fait mention de ce qui se passe au Tibet, chez les Ouïghours ou les Mongols. Contrairement au Proche-Orient, à l'ONU, le Tibet est un sujet tabou par excellence. Alors, même combat? pas si sûr, d'autant que les méthodes d'approche sont radicalement différentes.

Question de : Internaute

J'ai lu sur le blog de Michel Collon, a propos d'une photo truquée, que le dalaï lama était un admirateur de Bush, ce qui m'étonne beaucoup. Sur un autre blog qu'il était un ami de la Cia ou encore un guignol mis en place par les Américains? Propagande, désinformation, ou réalité ?

Réponse : A vous de juger. Informez-vous. A mon sens, ce que vous indiquez fait partie d'une propagande chinoise tous azimuts, qui a repris ces derniers temps le vocabulaire de la révolution culturelle que l'on croyait appartenir à une époque révolue. Dommage que certains semblent encore tomber dans le piège, quand il ne s'agit pas tout simplement de révisionnisme ou de négationnisme. A moins que ce soit de l'ignorance. A propos de Bush, n'oubliez pas que la médaille a été décernée par le Congrès américain, et que le président n'était pas forcé d'y assister: il y a sans doute trouvé un intérêt, puisque la cause tibétaine éveille depuis longtemps un écho non négligeable dans l'opinion internationale. Que je sache, le dalaï-lama n'a jamais refusé de rencontrer qui que ce soit, contrairement aux dirigeants chinois qui s'obstinent à rejeter toutes ses propositions de dialogue. Si seulement les dirigeants des pays démocratiques faisaient preuve de la même tenue morale que Vaclav Havel ou Angela Merkel!

Question de : Internaute

Que pensez-vous du badge des sportifs << pour un monde meilleur >> ?

Réponse : C'est un premier pas. Curieux que ce badge fasse autant de vagues, à en oublier les vraies questions! Et pourtant, il s'inspire des principes mêmes de la Charte olympique: il doit y avoir quelque chose de pourri du côté du CIO, n'est-ce pas?

Question de : Internaute
Heu? Tibet - Corse, même combat ?

Réponse : C'est un peu court... même respect, mêmes droits, mais il me semble que la Corse peut tout de même mieux se faire entendre dans un pays démocratique que le Tibet sous la botte et sous la dictature...

Question de : Internaute
Des Tibétains sont, paraît-il, satisfaits de la gestion du gouvernement chinois qui a beaucoup investi dans la région et contribué à son développement. Que répondez-vous ? Merci.

Réponse : En tout cas, je n'en ai pas rencontré beaucoup sur place qui le pensent ou le disent... sauf quelques-uns qui bénéficient directement des retombées de ce qu'ailleurs on appelait naguère la collaboration. Pour mémoire, rappelons que la répression n'a jamais vraiment cessé en un demi-siècle de lourde présence chinoise, d'abord militaire, puis civile avec les transferts massifs de population han accélérés depuis l'ouverture de la liaison ferroviaire, et que les Tibétains sont désormais réduits à la portion congrue et minoritaire dans leur propre pays. Une réserve d'Indiens, en quelque sorte, pour les touristes et pour remplir les poches des autorités qui exploitent les richesses du sol et du sous-sol. Et ce n'est pas que les Tibétains refusent la modernité, ils en acceptent la perspective et les facilités, à condition toutefois que les décisions leur appartiennent et qu'ils le fassent à leur manière et à leur rythme, dans le respect de leurs propres traditions.

Question de : Internaute
Comment vivait-on au Tibet avant 1950 ?

Réponse : Selon les relations de voyage des rares visiteurs, la vie n'était certes pas facile, mais ce n'est pas facile de vivre à plus de 3000 m. d'altitude où pas grand-chose ne pousse et où il faut être fort pour survivre. Les conditions sociales n'étaient pas non plus ce qu'elles étaient à l'époque dans des pays plus favorisés, les structures étaient encore féodales en un sens comme elles l'étaient naguère d'ailleurs en Chine voisine, sans parler d'autres régions du monde. Ce n'est pas une raison de priver les Tibétains de leur choix et de leur imposer une vision du monde qui n'est pas la leur. Des tentatives de modernisation avaient été entreprises par le XIIIe dalaï-lama, mais le Tibet vivait un peu hors ou au-dessus du monde, ce qui ne lui a pas facilité la transition vers le monde moderne. Et le XIII dalaï-lama avait interdit la peine de mort, ce qui n'est toujours pas le cas en Chine, championne toutes catégories en la matière.

Question de : Internaute
Le Dalaï Lama est allé à la Maison Blanche. Qu'attend-il de Bush ? Ne risque-t-il pas d'être "utilisé" contre la Chine dans la guerre que se mènent les impérialismes ?

Réponse : Le dalaï-lama répond généralement aux invitations qui lui sont faites. N'oubliez pas que sa préoccupation demeure de sauver et sauvegarder la civilisation tibétaine et son peuple. Que les dirigeants qui l'accueillent aient des arrière-pensées ou d'autres intérêts, il en est parfaitement conscient. Qu'on utilise son image ou sa volonté de dialogue à des fins qui ne sont pas les siennes, ce sont ceux qui les utilisent qui en sont responsables. N'oubliez pas non plus qu'il appelle (depuis de longues années, en tout cas depuis 1988) à faire du Tibet une zone démilitarisée et dénucléarisée, justement pour le garder à l'écart des appétits impérialistes quels qu'ils soient, et afin que le Tibet retrouve le rôle qui a été le sien dans l'histoire, une zone tampon entre les deux éléphants asiatiques que sont l'Inde et la Chine.

Question de : Internaute
bonjour je m'appelle akiss je vous écris du Cameroun. je n'ai pas de question juste une observation à faire aux occidentaux à propos de la situation au Tibet. j'aimerais dire aux occidentaux de laisser la chine tranquille et surtout d'arrêter cette hypocrisie qui les caractérise. je tiens à rappeler aux occidentaux que le système dans lequel le monde vit aujourd'hui c'est à dire le système occidental est un modèle qui favorise l'inégalité entre les hommes. comment est ce que les occidentaux peuvent parler de droit de l'homme quand en Afrique par exemple les gens meurent de faim, quand les jeunes diplômés n'arrivent pas à trouver le travail... quand je regarde ce qui se passe en occident je suis malade là bas les animaux sont mieux traités que nous ici en Afrique les occidentaux dépensent des milliards d'euros pour la recherche, les loisirs pour des futilités... j'aimerais dire aux occidentaux s'ils veulent continuer à parler des droits de l'homme qu'ils arrangent leur système merci.

Réponse : Les Tibétains ressentent aujourd'hui la colonisation chinoise de la même manière que d'autres peuples, en particulier en Afrique, à l'époque du colonialisme. D'ailleurs, Pékin prétend leur apporter "la civilisation" comme d'autres l'ont fait par le passé en Afrique, en Asie ou en Amérique dite latine. Ce qui était (malheureusement) vrai en ces temps passés le reste encore aujourd'hui pour le Tibet, et c'est en cela que la question tibétaine pose problème et devrait concerner tous ceux qui sont opposés au colonialisme ou au néocolonialisme, où que ce soit.

Question de : Internaute
Bonjour, vous dites que le Tibet est un enjeu pour toute la planète et le symbole de tous les grands défis que celle-ci devra relever : << politiques (droit à l'autodétermination), démocratiques, environnementaux, sans compter les conflits frontaliers qui ne peuvent se résoudre que par le dialogue. >> Tout à fait. Tout comme la Palestine (et autres peuples). Je pense sincèrement que l'avenir de notre planète, notre avenir à tous, dépend du règlement de ces questions mais aussi de la façon dont ces questions seront réglées. Dans le respect des droits de l'homme ou pas.

Réponse : Que répondre à cette question? Votre message contient sa propre réponse, effectivement, ce qui importe aujourd'hui, plus que jamais peut-être, c'est de respecter les droits de l'homme et non pas de plier l'échine sous le diktat des autocrates de tout poil qui prétendent imposer leur loi. Et les droits de l'homme vivent actuellement une crise dont peu de gens ont conscience, le réveil risque d'être rude.

Question de : Internaute
On parle beaucoup du Tibet en ce moment et c'est tant mieux. Mais qui connaît le peuple ouïghour, minorité chinoise musulmane opprimée ?

Réponse : Il a fallu longtemps, et le spectaculaire mouvement de protestation des moines tibétains (souvenez-vous des moines birmans!) pour que la grande presse découvre enfin qu'il y a un problème au Tibet. Comme d'ailleurs les dirigeants démocratiques sont eux aussi contraints de le reconnaître dans le sillage de ces événements. Quant aux Ouïghours, pardon, ils sont d'origine turque et musulmans, et sont eux aussi soumis à l'oppression et la répression des autorités chinoises. Curieusement, l'Organisation de la conférence islamique semble ignorer les faits, sans doute pour mieux ménager Pékin, qui lui renvoie l'ascenseur à chaque occasion dès lors qu'il s'agit de trouver des alliés pour mieux faire taire ceux qui osent encore réclamer le respect des droits de l'homme dans le cadre des institutions internationales.

Question de : Internaute

Je m'inquiète beaucoup à savoir ce qui va advenir de tous les tibétains emprisonnés durant les manifestations et comment la Chine va se comporter après avec eux, car il y aura l'après des JO, qu'en pensez vous ?

Réponse : Nous sommes nombreux à nous inquiéter de leur sort, aujourd'hui comme demain - d'autant que les informations concédées par les officiels chinois ne brillent pas par leur transparence. Il est particulièrement important de rester vigilant surtout après la clôture des jeux, d'autant que tout ce que l'on sait sur le traitement des prisonniers et des détenus dans les prisons et les camps de travail en Chine dite populaire n'est pas fait pour rassurer. Il s'agit des Tibétains, bien sûr, mais également des dissidents chinois et de tous ceux qui aujourd'hui en Chine s'éveillent à des notions que les autorités préfèrent leur faire ignorer: paysans en révolte, laissés-pour-compte du "miracle-mirage" économique chinois, migrants, et tous ceux qui n'ont pas voix au chapitre. Et les Tibétains en souffrent doublement, puisqu'ils se voient devenir minoritaires chez eux, interdits d'être eux-mêmes et niés dans leurs aspirations.

Question de : Internaute

ce qui dérange surtout, c'est bien l'avancée de la chine dans tous les domaines, c'est bien ça qui cause l'insomnie chez les stratèges occidentaux. des cas bien inquiétants et plus urgents sont là pour attirer l'attention bienveillante de l'occident à savoir l'irak et la famine qui fourbit ses armes.

Réponse : Qu'on le veuille ou non, nous vivons aujourd'hui dans un monde plus interdépendant que jamais: ce qui se passe sur un bout de terre apparemment lointain n'en finit pas d'influencer le reste de la planète. La "montée en puissance pacifique" de la Chine en fait partie, avec ses dépenses militaires croissantes, ses intérêts d'achats de ressources tous azimuts, ses convoitises à peine rampantes qui débordent sur ses voisins, notamment en Birmanie, et même en Inde ou au Bhoutan, sans parler du Népal: la faim aussi dans les campagnes chinoises, les matières premières jusqu'en Afrique comme en témoigne le Darfour, les barrages qui mettent en péril les équilibres écologiques dans les bassins des grands fleuves asiatiques - il y a en effet de quoi se poser beaucoup de questions. Et de tenter de dégager des pistes pour en sortir...

Question de : Internaute

J'aimerais qu'on me dise pourquoi le Tibet pose problème. Le blog: "www.de-voyageurs-a-voyageurs.fr " pose le problème mais n'apporte pas plus de réponse que les journalistes en général. Pourquoi le Tibet - qui fait partie de la Chine depuis le 14ème siècle - veut un statut différent des autres provinces de Chine. C'est comme si la Corse voulait faire sécession non???

Réponse : Vous reprenez l'interprétation chinoise de faits historiques, qui n'est pas la même que celle des Tibétains. Question de choix sans doute, voire de propagande. Les Tibétains se sont toujours sentis différents des Hans, et d'ailleurs, ils ne parlent pas la même langue, n'écrivent pas de la même façon, ont un territoire bien à eux et marqué par leur civilisation, leurs croyances et leur culture, en un mot, par leur altérité. Sans oublier qu'au moment de l'invasion militaire chinoise, ils possédaient également un gouvernement, une administration, une armée, un drapeau et qu'ils battaient monnaie - autant de traits qui légitiment leur revendication de constituer un Etat en droit international. Si vous voulez, la différence entre les deux pays peut se résumer ainsi: la différence entre le yack et le buffle...

Question de : jean-louis

Bonjour, Le boycott de la cérémonie d'ouverture des J.O. est-il une réponse adaptée à la répression au Tibet? Jean-Louis (Paris).

Réponse : Le boycottage éventuel de la cérémonie d'ouverture est un geste politique avant tout - quand bien même les autorités chinoises poussent des cries d'orfraie pour dénoncer ce qu'elles appellent la "politisation" des jeux. Ce serait une manière de manifester la solidarité internationale avec le Tibet, mais également avec les démocrates chinois qui osent dire qu'ils préfèrent les droits de l'homme aux JO. L'un d'eux a été récemment condamné à cinq ans de prison pour avoir eu le cran de l'affirmer publiquement. Reste à savoir jusqu'où va le courage politique de ceux qui nous dirigent...

Question de : Internaute

Bonjour, Est-ce que l'opinion publique n'a pas tendance à simplifier une situation de manière manichéenne à savoir : les tibétains les gentils opprimés, les chinois les méchants oppresseurs ? Est-ce aussi simple que cela ?

Réponse : Rien n'est jamais aussi simple qu'on a tendance à le présenter pour; soi-disant, éclairer l'opinion. Mais en l'occurrence, il ne s'agit pas de Chinois méchants oppresseurs, mais d'un régime chinois dictatorial qui impose sa vision du monde aux citoyens du pays, et à ceux qu'elles ont envahi par la force, en l'occurrence les Tibétains qui se sentent, à juste titre, opprimés.

Question de : jean-louis

Bonjour, Cohn-Bendit souhaite "foutre le bordel" à Pékin à l'occasion des J.O. pour déstabiliser le gouvernement chinois. Pensez-vous qu'il a raison? Jean-Louis (Paris).

Réponse : La formule est imagée, et chacun a son style, n'est-ce pas? Mais il est important, me semble-t-il, de faire entendre sa voix quand une occasion comme celle-ci se présente, il serait dommage de la louper...

Question de : PHILCO

Bonjour, Le Tibet serait-il une théocratie en cas d'indépendance?

Réponse : Jamais de la vie! Depuis le début de l'exil, c'est-à-dire depuis 1960, le dalaï-lama répète sans se lasser qu'un retour au passé est inutile et impossible. Il a encouragé les exilés tibétains à faire l'apprentissage de la démocratie, et c'est ça, ça marche parmi ceux qui vivent hors de leur pays. Le dalaï-lama a aussi répété maintes fois qu'il était pour une séparation nette de la religion et de l'Etat, et qu'il n'était pas bon que tout le pouvoir soit concentré aux mains d'une seule personne, ou d'une petite minorité. Il dit également que l'institution même du dalaï-lama est une institution humaine qui correspondait à un moment de l'histoire du pays et que, en tant que telle, elle est vouée à disparaître un jour, et que c'est aux Tibétains eux-mêmes qu'il appartient de décider si elle doit ou non perdurer. Et que le Tibet peut très bien se concevoir sans dalaï-lama. Le reste est propagande... chinoise!

Question de : PHILCO

Bonjour, A quels signes reconnaît-on un futur Dalai lama? Que penser d'une religion qui "enlève" un enfant à sa famille pour en faire un leader religieux? Ce mode de désignation est-il fondé sur l'enseignement du Bouddha? Quelle est sa légitimité théorique?

Réponse : Vous posez là une question quasiment théologique, qui touche à des registres qu'il me semble bien délicat d'aborder en qq's lignes ou en qq's mots. Je crois que vous trouverez réponse à ces questions dans des ouvrages mieux documentés qu'un forum de discussion sur la toile, fût-il celui du Nouvel Obs.!

Question de : PHILCO

Bonjour, Quelles sont les sources, en dehors des media chinois, pour établir le nombre de victimes de la répression?

Réponse : Recouper les informations qui filtrent, l'administration tibétaine en exil est une source fiable dans la mesure où elle garde des liens étroits avec des familles sur place et prend soin de vérifier ses renseignements par recoupement. Parfois des voyageurs peuvent eux aussi donner des indications ou des témoignages, il reste à les collationner et à les interpréter. Il est vrai que, comme dans toute dictature où l'information est contrôlée, il est difficile de se faire une opinion dans la mesure où les journalistes ne sont pas autorisés à faire leur travail, pas plus d'ailleurs que les autorités chinoises acceptent de recevoir des rapporteurs, par exemple, de l'ONU ou des enquêteurs indépendants. Ainsi, Mme Arbour elle-même, haut commissaire aux droits de l'homme des Nations unies, vient-elle de voir rejeter sa demande d'aller en mission sur place...

Question de : PHILCO

Bonjour, Quelle est la composition sociologique des tibétains (paysans, population urbaine ...)? Quel son niveau culturel (taux d'alphabétisation, d'universitaires)?

Réponse : La population tibétaine est encore en grande partie rurale et nomade, en dépit des campagnes de sédentarisation forcée menée par les autorités - ce qui est aussi une des raisons de la flambée récente de protestations. Dans les agglomérations et dans les villes comme Lhassa, Shigatsé et ailleurs, les Tibétains sont devenus minoritaires sous l'afflux de colons chinois, et n'ont généralement pas accès aux emplois dits "modernes" faute de qualifications requises. Dans les universités, l'enseignement se fait en chinois, ce qui ajoute à la discrimination ambiante, et la scolarisation également passe par le chinois dès le primaire.

Question de : Internaute

Sait-on s'il existe le moindre signe d'assouplissement du gouvernement chinois concernant la situation au Tibet ou si même, des opposants au régime, plus partisans d'une fédération des régions dont le Tibet, commencent à se faire entendre?

Réponse : Difficile de se faire entendre réellement dans cette sorte de dictature, qui met à profit les outils les plus modernes de surveillance et de contrôle de ses citoyens, mais il n'empêche - on perçoit des signes annonciateurs d'un réveil de ce que l'on pourra bientôt appeler une "opinion civile", qui pourrait à terme peser sur les autorités. Pour l'heure, ceux qui se lancent dans cette aventure dangereuse prennent des risques, assumés en conscience, et qui porteront sans doute leurs fruits. N'oublions pas qu'il existe (heureusement!) des Chinois qui ne pensent pas de manière aussi manichéenne que les autorités.

Question de : Internaute

Bonjour, pensez-vous que la Chine sortira indemne de ces protestations mondiales en faveur du Tibet. A terme, l'empire chinois ne va-t-il pas finir comme tous les autres empires, avec un éclatement des régions comme en URSS par exemple et si oui, d'après vous dans quels délais?

Réponse : Il me semble que le régime chinois a toutes les raisons de craindre l'avenir, et c'est pourquoi il adopte ce qui apparaît bel et bien comme une réaction de peur. Ainsi commencent à finir les empires: les pays baltes et d'Asie centrale en témoignent à leur manière. Quant à prédire des délais, peut-être que les astrologues chinois s'y aventureraient, pas moi... mais une chose me paraît certaine, c'est que la roue tourne et qu'aucune dictature n'est éternelle.

Question de : Internaute

Les Etats-Unis n'auraient-ils pas intérêt, tout comme l'Europe d'ailleurs, de soutenir la cause tibétaine, ne serait-ce que pour contenir le rouleau compresseur chinois dont le monde a peur, ne serait-ce que pour équilibrer les forces.

Réponse : Tous les démocrates auraient intérêt à soutenir la cause tibétaine, mais même parmi eux, il y a des aveugles, ou des gens qui préfèrent ne pas regarder la réalité en face.

Question de : Internaute

La Chine ne cesse de clamer que le Tibet est chinois depuis la nuit des temps. Cette thèse a été récemment relayée par JL Melenchon, sénateur socialiste. D'autres parlent d'un pays occupé et colonisé. Qu'en est-il vraiment selon vous ? Quelle est la légitimité pour les Tibétains de réclamer une autonomie, voir l'indépendance, par rapport, par exemple, à la légitimité des Palestiniens de réclamer leur état sur les "territoires occupés" par Israël ?

Réponse : La Chine clame ce qu'elle estime être son opinion - comme si elle voulait se convaincre elle-même d'une réalité dont elle n'est pas sûre. Certains s'en fassent l'écho, c'est bien dommage, car - il me semble avoir déjà mentionné à un autre internaute - les raisons qui font que les Tibétains se considèrent comme un pays occupé et qu'ils réclament le même droit que tous les peuples à une autodétermination qui leur est nié.

Question de : Internaute

au temps de la mondialisation le temps n'est pas au morcellement des pays, des provinces si les hommes étaient libres y aurait-il besoin d'un Tibet libre

Réponse : Le dalaï-lama lui-même se pose souvent la question de savoir quel est aujourd'hui l'indépendance réelle d'un pays ou l'autre. Sans doute que dans un monde plus juste, les frontières n'auraient pas de raison d'exister et que le Tibet serait aussi libre que pourrait l'être une Chine débarrassée de sa dictature...

Question de : Internaute

Depuis près de 50 ans la léthargie internationale fait que le Tibet soit ignoré... pensez-vous qu'avec les JO cela va changer et qu'advient-il du Tibet après les Jeux ? A l'heure actuelle avec les médias que nous avons à notre disposition, nous sommes informés en temps réel, et les politiques ne bougent pas privilégiant l'intérêt financier face à l'identité d'un peuple... Marie-Thérèse

Réponse : Les JO sont une occasion de rappeler que la question tibétaine n'a pas disparu de l'horizon politique du monde, les Jeux ne changeront pas à eux seuls cette réalité, ils peuvent contribuer à ne pas nier l'existence du problème. Quant aux politiques, ils sont responsables de leurs choix et de leurs décisions, ce qui montre aussi les limites de leur liberté. A nous de jouer les mouches du coche... au moins ça!

Question de : Internaute

Bonjour. Le Tibet n'a jamais souhaité être un pays libre. La Daïla-lama lui-même reconnaît les bénéfices de la présence chinoise sur cette région. Historiquement, les moines tibétains représentaient une caste qui, jusqu'en 1959, profitaient du système de servage. Les

mouvements internationaux contre les JO ne représentent-ils pas un début de guerre froide, manipulés par des pays souhaitant un "éclatement" du PC chinois ? Il faut rappeler que la forte répression chinoise, aussi honteuse soit-elle, qui a tué environ 130 tibétains a répondu aux lynchages de commerçants et passants chinois par des Tibétains.

Réponse : Qui vous dit que le Tibet n'a jamais souhaité être libre? Que faites-vous de la déclaration officielle en bonne et due forme d'indépendance du XIII^e dalaï-lama par le traité d'Ourga en 1912? Faut-il rappeler que l'invasion chinoise a entraîné la mort de plus d'un million de Tibétains, soit un cinquième de la population? Et que lors des récentes manifestations, le drapeau tibétain représentait précisément une volonté de secouer un joug étranger? Et que peut ressentir un peuple devenu minoritaire dans son propre pays?

Question de : Internaute

que faut-il faire pour boycotter les Jeux Olympiques 2008 pour défendre le Tibet et le peuple Tibétain contre la Chine ? Armelle

Réponse : En avoir conscience, ne pas se laisser prendre aux sirènes chinoises et diffuser l'info, c'est peut-être peu en apparence, mais qui donc disait que nul n'est plus coupable que celui qui ne fait rien de crainte de ne pas en faire assez?

Question de : Internaute

Les détracteurs du Dalai-Lama (par exemple Jean-Luc Mélanchon) avancent qu'en soutenant celui-ci contre le gouvernement chinois, on soutient un régime féodal théocratique. Or, si l'on se documente un peu sur le Parti National Démocratique du Tibet, il est question de la volonté d'éduquer les Tibétains au multipartisme et à la démocratie. Où est la vérité (même relative) ?

Réponse : Vous posez la question et y donnez la réponse: cherchez, et vous trouverez. Question justement d'éducation, même si pour la vérité, long est le chemin...

Question de : Internaute

Les Tibétains, par rapport à l'Etat Chinois, peuvent ils être comparés aux tchéthènes avec la Russie, aux Kurdes avec la Turquie ou l'Irak? Et qui a décidé que le Tibet faisait partie de l'Etat Chinois ? Noël, dHébécrevon.

Réponse : Comparaison n'est pas raison, même s'il est des comparaisons qui peuvent tenir la route. Quant à savoir qui a décidé que le Tibet faisait partie de la Chine, ce sont les dirigeants chinois, et Mao qui a lancé ses troupes à l'assaut de leur pays. Et les Tibétains ne sont pas d'accord...

Question de : Internaute

c quoi le problème en fait du Tibet

Réponse : c'est le problème d'un peuple qui veut bénéficier, comme tous les autres, de son droit légitime à l'autodétermination et à choisir lui-même son propre destin.

Question de : Internaute

quelles étaient les relations du Dalaï Lama avec le parti communiste chinois ?

Réponse : comme toujours, la réponse est complexe, d'autant qu'au moment où il a rencontré pour la première fois des dirigeants communistes chevronnés, le dalaï-lama était un adolescent sans connaissance du monde extérieur et formé dans la solitude pour devenir ce qu'il est, un sage et un maître spirituel; Face à Mao, difficile dans ces conditions de faire le poids...

Question de : Internaute

Robert Menard a-t-il des liens avec les milieux conservateurs américains ? Un régime théocratique est-il défendable? cf: Mélanchon

Réponse : Posez la question à l'intéressé lui-même, je ne suis pas à même de répondre à sa place. Quant à l'autre personnage que vous mentionnez, c'est curieux d'être aussi obstinément maoïste aujourd'hui et de patauger dans une telle ignorance. La question d'un retour à la théocratie n'est pas de mise, le dalaï-lama serait le premier à en rire.

Question de : Internaute

Le Tibet pays souverain par le passé mais aujourd'hui occupé, envahi par la Chine, sera-t-il reconnu par l'ONU en tant que nation à part entière ?

Réponse : Pas tant que l'ONU se pliera aux quatre volontés de ses membres privilégiés disposant du droit de veto... et c'est pourquoi précisément le Tibet reste un sujet tabou aux Nations unies.

Question de : Internaute

Quel est l'intérêt économique de la Chine au Tibet?

Réponse : Tout plein d'intérêts... économiques, stratégiques, politiques, ressources naturelles, et château d'eau de l'Asie. Un gros morceau quand il s'agit de soutenir une croissance débridée dont personne ne veut voir les conséquences...

Question de : Internaute

Pensez-vous que le Dalai Lama actuel retournera au Tibet de son vivant?

Réponse : bien sûr, pour le Tibet, les Tibétains et lui-même, c'est capital.

Question de : Internaute

Bonjour, votre relation proche du Dalai Lama vous permet-elle d'avoir un regard objectif quand à la question du Tibet et du Bouddhisme? Joel

Réponse : dites-moi ce que c'est que l'objectivité...

Question de : Internaute

Autonomie, indépendance....quelle est, selon vous la meilleure solution pour le Tibet? Et quel rôle peut ou doit jouer le Dalaï lama ?

Réponse : Celle que préfèrent les Tibétains, c'est à eux qu'il incombe de choisir. Celui que lui-même souhaite, à savoir de recours ou de conseiller, en dehors de toute responsabilité politique.

Question de : Internaute

Bonjour. Pensez-vous que les civilisations se valent et qu'elles ont des caractéristiques irréductibles et identitaires?

Réponse : Foin de relativisme, elles sont toutes mortelles, ce qui ne veut pas dire qu'il faut les laisser assassiner. Sans doute ont-elles chacune des caractéristiques propres, mais qui reflètent des choix humains.

Question de : Internaute

Bonjour, Le débat sur le Tibet et la Chine fait rage dans ma famille. Pour certains, les Chinois sont des colonisateurs irrespectueux de la culture, de la religion, de la vie même des Tibétains, dont ils auraient décidé l'assimilation (langue chinoise imposée, occupation par de forts contingents de colons etc.) Pour d'autres, le Tibet est rattaché à l'Empire chinois depuis des siècles, et les Chinois ont libéré le peuple tibétain du servage et de la domination des moines. J'ai du mal à me faire une opinion objective. Sans attendre la sortie de votre "Que sais-je ?", pouvez-vous éclairer ma lanterne ? Merci pour votre réponse.

Réponse : Merci de me demander mon opinion, à l'écoute des Tibétains, je penche plutôt pour leur sentiment de se trouver aujourd'hui dans la position d'un peuple colonisé - quoi qu'en dise la propagande de Pékin. Et c'est à eux de décider de leur propre sort.

Question de : Internaute

Les Tibétains n'ont-ils pas eux aussi une part de responsabilité dans le drame qui se joue depuis 50 ans au Tibet ?

Réponse : On est tous responsables de nos actes, n'est-ce pas? Leur drame, c'est d'avoir pu croire qu'il était encore possible de vivre de nos jours à l'écart du monde et des convoitises de leur grand voisin... qui avait lui-même construit la fameuse Grande muraille "pour se protéger des barbares" et accessoirement pour empêcher ses sujets d'aller voir ce qui se passe ailleurs...

Question de : Internaute

La voie médiane face à la Chine prônée par le dalaï-lama est-elle, sans même parler de son efficacité, tout bonnement tenable ? Que risque-t-il de se passer après sa mort ? Peut-on imaginer que les Tibétains en viennent à se révolter par les armes contre Pékin ?

Réponse : La voie médiane est sans doute la meilleure façon de résoudre un problème, mais elle implique des gens courageux capables d'entamer un vrai dialogue et non pas de se contenter de jeter de la poudre aux yeux, ce qui impose la paix des cimetières. Après le dalaï-lama, ceux qui auront refusé de l'entendre auront sans doute de quoi se mordre les doigts. Donc, il serait dans l'intérêt bien compris des deux peuples de négocier, et au plus vite, un modus vivendi pour sortir de l'impasse.

Question de : Internaute

Peut-on dire que le Tibet est pour la Chine ce que la Bretagne est pour la France, c'est à dire une région totalement incluse dans le pays ou est-ce différent?

Réponse : Franchement, gardons-nous de tout confondre... La démocratie n'est pas la même chose qu'une dictature, n'est-ce pas? Un grand merci de ces questions, j'ai essayé d'y répondre au mieux de mes possibilités, peut-être à une autre fois...